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Объект исследования – эмоциональное выгорание. 

Предмет исследования – взаимосвязь эмоционального выгорания и 

осмысленности профессиональной деятельности у медицинских работников с 

различным уровнем эмпатической заботы. 

Цель исследования – представление характера взаимосвязи 

эмоционального выгорания и осмысленности профессиональной деятельности 

у медицинских работников с различным уровнем эмпатической заботы. 

Основные результаты. У большинства опрошенных медицинских 

работников была выявлена высокая или крайне высокая Степень 

эмоционального выгорания, что говорит о повышенной нагрузке, которую 

испытывают работники в медицинской среде. Высокие показатели 

эмоционального выгорания связаны в первую очередь с эмоциональным 

истощением и деперсонализацией, в меньшей степени – с редукцией 

персональных достижений. Различия в степенях эмоционального выгорания 

среди подгрупп, сформированных по социально-демографическим 

характеристикам, были обнаружены только для медицинских работников, 

имеющих разный стаж работы. С повышением уровня эмоционального 

выгорания наблюдаются снижения в показателях таких переживаний 

профессиональной деятельности, как удовольствие и смысл, и повышение 

переживания пустоты. Когнитивная и аффективная эмпатия, а также другие ее 

показатели (децентрация, сопереживание, эмпатическая забота) ниже у тех 

медицинских работников, которые характеризуются высоким и крайне 

высокой степенью эмоционального выгорания, что связано с активацией 

защитного механизма снижения эмпатии в состоянии эмоционального 

выгорания. 

В соответствии с гипотезой настоящей работы статистический анализ 

заключался в проверке корреляций между двумя шкалами – смысла 

профессиональной деятельности и эмоционального выгорания в группах с 

разным уровнем эмоциональной заботы.  

Мы провели корреляционное исследование среди групп медицинских 

работников, разделенных по уровню эмпатической заботы. Так, для 

медицинских работников с низким уровнем эмпатической заботы не было 

обнаружено статистически значимых взаимосвязей между эмоциональным 

выгоранием и осмысленностью профессиональной деятельности. 



В результате корреляционного анализа мы выявили, что эмпатическая 

забота и осмысленность деятельности у медицинских работников с высоким 

уровнем эмпатической заботы обратно взаимосвязаны с эмоциональным 

выгоранием. Это обусловлено тем, что положительные эмоции, удовольствие 

от трудовой деятельности и ее осмысленность играют роль внутреннего 

подкрепления и поддержки для работников и помогают им преодолевать 

стресс, получаемый в процессе трудовой деятельности. Анализ корреляций по 

другим шкалам опросников (удовольствие профессиональной деятельности, 

эмпатический дистресс), связанных с основными для нашего исследования, не 

выявил противоречий со сделанными выводами. 

 Ключевые слова: ЭМОЦИОНАЛЬНОЕ ВЫГОРАНИЕ, 

ОСМЫСЛЕННОСТЬ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, 

МЕДИЦИНСКИЕ РАБОТНИКИ ЭМПАТИЧЕСКАЯ ЗАБОТА.  
 

The relationship between emotional burnout and the meaningfulness of 

professional activity among medical workers with different levels of empathic care: 

abstract to the thesis / Yanina Pavlovna Novikova; Faculty of Philosophy and Social 

Sciences, Department of Social and Organizational Psychology; scientific hands К.I. 

Tsukhai. 

Оbject of the study is emotional burnout. 

Subject of the study is the relationship between emotional burnout and 

meaningfulness of professional activity among medical workers with different levels 

of empathic care. 

Purpose of research: of the study is to present the nature of the relationship 

between emotional burnout and meaningfulness of professional activity among 

medical workers with different levels of empathic care. 

The results. The majority of medical workers surveyed showed a high or 

extremely high degree of emotional burnout, which indicates the increased stress 

that workers experience in the medical environment. High rates of emotional 

burnout are associated primarily with emotional exhaustion and depersonalization, 

and to a lesser extent with a reduction in personal achievements. Differences in the 

degrees of emotional burnout among subgroups formed by sociodemographic 

characteristics were found only for medical workers with different work experience. 

With an increase in the level of emotional burnout, there are decreases in indicators 

of such experiences of professional activity as pleasure and meaning, and an increase 

in the experience of emptiness. Cognitive and affective empathy, as well as its other 

indicators (decentration, empathy, empathic concern) are lower in those medical 

workers who are characterized by a high and extremely high degree of emotional 

burnout, which is associated with the activation of the protective mechanism of 

reduced empathy in a state of emotional burnout. 



In accordance with the hypothesis of this work, the statistical analysis 

consisted of testing correlations between two scales - the meaning of professional 

activity and emotional burnout in groups with different levels of emotional concern. 

We conducted a correlational study among groups of health care workers 

divided by their level of empathic concern. Thus, for medical workers with a low 

level of empathic concern, no statistically significant relationship was found 

between emotional burnout and meaningfulness of professional activity. 

As a result of correlation analysis, we found that empathic care and 

meaningfulness of activity among medical workers with a high level of empathic 

care are inversely related to emotional burnout. This is due to the fact that positive 

emotions, pleasure from work and its meaningfulness play the role of internal 

reinforcement and support for workers and help them overcome the stress received 

in the process of work. Analysis of correlations on other questionnaire scales 

(professional pleasure, empathic distress) related to the main ones for our study did 

not reveal any contradictions with the conclusions drawn. 

 Keywords: EMOTIONAL BURNOUT, MEANINGFULNESS OF 

PROFESSIONAL ACTIVITY, MEDICAL WORKERS EMPATHIC CARE. 
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